

## Propuestas plurales para una transición en Cuba

*Dagoberto Valdés Hernández\**

Para que una transición pacífica, incluyente y ordenada pueda ocurrir en Cuba, protagonizada por los cubanos, es necesario pensar el futuro a partir de un análisis de la realidad en que está la nación toda, contando tanto con sus fortalezas y amenazas, como con sus debilidades y oportunidades. Prever el futuro es un ejercicio de reflexión prospectiva estratégica que permite construir el porvenir y buscar la direccionalidad hacia donde la nación desea enrumbar sus transformaciones.

El presente número de Foro Cubano intenta dar un pequeño aporte sugere de “Propuestas plurales para una transición en Cuba”, entendiendo por transición no solo el cambio político, sino todo el proceso que supone el mismo tránsito, pero que incluye la visión y propuestas que podamos prever en algunos sectores estratégicos para crear una ecología humana, la sanación del daño antropológico causado por el totalitarismo, así como encontrar los cauces sectoriales y globales que conduzcan, con la participación de todos, a una democracia de calidad en el futuro de Cuba. Ese largo camino ya comenzó.

Para estimular el debate libre y responsable este número contiene la propuesta de Yaxis Cires Dib sobre el marco jurídico de una “Transición de la ley a la ley”. Dagoberto Valdés Hernández nos comparte su visión acerca de los hitos indispensables para una transición sostenible: “Verdad-Memoria, Justicia Transicional-Integral, Magnanimidad y Reconciliación Nacional”. La sinergia entre “Corrupción y transición democrática en Cuba” es presentada por Lennier López.

El profesor Carmelo Mesa-Lago nos presenta su visión sobre “El futuro de las pensiones de seguridad social en Cuba”, mientras que Jorge Ignacio Guillén Martínez escribe sobre “Propuestas económicas para el futuro de Cuba” que permitan crear una base productiva y suficiente para sostener las transformaciones en Cuba. En esta misma dirección económica, pero en el campo de la agricultura en Cuba, la familia Pérez González, coordinadores del proyecto agrícola “La Isleña”, presentan una “Una nueva visión de la agricultura en Cuba”, comparación entre la visión y propuestas del V

---

\*Coordinador, y miembro del Consejo del Centro de Estudios Convivencia (CEC-Cuba)

Informe del Centro de Estudios Convivencia (CEC-Cuba) y la aplicación práctica de esas propuestas en un proyecto local.

La importancia de un adecuado sistema de educación que coadyuve a la concienciación y a la formación para la libertad y la responsabilidad es abordada por Yoandy Izquierdo Toledo en su artículo “Hacia un nuevo sistema de educación en Cuba: visión y propuestas”. Reinaldo Escobar, jefe de redacción del diario digital 14ymedio, nos presenta su visión sobre la actual realidad del periodismo en Cuba y el papel de la prensa independiente en un proceso de transformaciones acompañado por “El otro periodismo en Cuba”.

Como uno de los mayores retos para la transición en Cuba están la seguridad y la atención a los sectores más vulnerables en una sociedad cada vez más envejecida. Dos trabajos relativos a este urgente tema son: el tratado por Jennifer Portelles “Envejecer y emigrar en Cuba: transición demográfica y desafíos” y el de Fidel Gómez Güell que nos presenta “La integración de las personas mayores a la comunidad como una estrategia para mejorar su calidad de vida. El caso de Palo y Piedra”. Ambos forman parte de Cuido60, proyecto destinado a generar pensamiento, iniciativas y atención a las personas mayores en Cuba.

Ha servido de inspiración y referencia para muchos de estos trabajos el “Itinerario de Pensamiento y Propuestas para el futuro de Cuba” que viene haciendo, desde hace seis años, el Centro de Estudios Convivencia, primer *think tank* plural e independiente que trabaja consensuando visiones y propuestas con la participación de pensadores de la Isla y de la Diáspora. En su web [www.centroconvivencia.org](http://www.centroconvivencia.org) se pueden consultar y bajar 11 Informes con esas propuestas plurales que son mencionadas o citadas en los artículos de este número.

Estos son solo algunos puntos de vista para suscitar el debate y la creación de alternativas. Es la hora de las propuestas para la transformación de la nación cubana. Agradecemos a todos su colaboración y empeño en este ejercicio de ideación para una transición plural y pacífica en Cuba.